

Esdras et Néhémie : retour de la captivité

David Roper

CHAPITRES À LIRE : Esdras 1, 3-10 ; Néhémie 1-8, 13.

TITRES

Le livre d'Esdras porte le nom du sacrificateur qui conduisit la deuxième vague de retours des Israélites de la captivité babylonienne. Le livre de Néhémie porte le nom de son personnage principal qui emmena la troisième vague.

HISTORIQUE

Jérémie prophétisa que la captivité durerait 70 ans (Jr 25.11-12 ; 29.10). Les 70 ans commencèrent à la déportation de la famille royale à Babylone en 605 av. J.-C. (2 R 24 ; Dn 1) et se terminèrent avec la première vague de retours conduite par Zorobabel (Esd 1). Les Israélites furent emmenés en captivité en trois vagues et leur retour se fit aussi en trois vagues.

Le livre d'Esdras raconte les deux premières vagues. En 538 av. J.-C. Zorobabel mena la première vague et fut nommé gouverneur (Ag 1.1). Le sacrificateur Josué (Esd 3.2) et les prophètes Aggée et Zacharie (Esd 5.1-2) le secondaient. Leur plus grand défi fut de rebâtir le temple.

Puisque la seule tribu à retourner en masse est celle de Juda, à partir de maintenant le reste du peuple est appelé les Juifs (Esd 4.23). Cependant, cela ne veut pas dire que seule la tribu de Juda revint. Un reste des douze tribus rentra (Esd 6.17 ; 8.35).

L'histoire d'Esther eut lieu après la reconstruction du temple. Environ 60 ans s'écoulèrent avant qu'Esdras ne conduise la deuxième vague en 458 av. J.-C. Une partie de sa mission consistait à rétablir l'adoration dans le temple. Esdras fut le premier des experts de la loi connus comme "scribes" (Esd 7.6).

Esdras travaillait avec Néhémie qui conduisit la troisième vague en 444 av. J.-C. afin de rebâtir la muraille de Jérusalem. Néhémie était le gouverneur (Né 5.14). Le prophète Malachie travailla probablement avec Néhémie et Esdras ; il traita des problèmes qui sont mentionnés dans la deuxième moitié du livre de Néhémie.

Esdras rédigea probablement le livre qui porte son nom : remarquez l'emploi de la première personne aux chapitres 7 à 10. S'il écrivit aussi le livre de

Néhémie, il utilisa sans doute les papiers personnels de Néhémie (cf. Né 1.1), guidé par le Saint-Esprit.

SCHÉMAS

ESDRAS

- I. PREMIER RETOUR : RECONSTRUCTION DU TEMPLE (1-6) ; opposition des Samaritains (4)
- II. DEUXIÈME RETOUR : RECONSTRUCTION SPIRITUELLE (7-10)

NÉHÉMIE

- I. TROISIÈME RETOUR : RECONSTRUCTION DES MURAILLES (1-6)
 - A. Un bon exemple de la manière de "bâtir"
 1. Un grand dirigeant : Néhémie (homme de prière : 2.4 ; 4.4-5 ; 6.9, 14)
 2. Le peuple suit (2.18 ; 4.6)
 - B. Tentatives de décourager
 1. Moqueries (4.1-6)
 2. Guerre (4.7-23)
 3. Invitation à une entrevue (6.1-4)
 4. Motivation de Néhémie mise en question (6.5-9)
 5. Faux prophète (6.10-14)
- II. GOUVERNEMENT : RECONSTRUCTION DE LA NATION (7-13)

ENSEIGNEMENTS D'ESDRAS ET NÉHÉMIE

Le retour des Juifs de la captivité souligne encore une fois la grande vérité selon laquelle Dieu est le Dieu des deuxièmes chances.

Une leçon que les Israélites apprirent de leur expérience en captivité fut la conséquence de l'idolâtrie. L'idolâtrie ne fut plus jamais un problème majeur pour les Juifs.

Pourtant, ils continuèrent à lutter avec le péché des mariages mixtes, les mariages avec des non-Juifs (Esd 9-10 ; Né 13). Le choix d'un conjoint est important.

Une des grandes descriptions d'un vrai enseignement, d'une prédication et d'une lecture biblique est donnée en Néhémie 8.8.

Dieu continuait à préparer la venue du

Messie dans le monde. Zorobabel était un petit-fils du roi Yehoyakîn (1 Ch 3.19) de la dynastie

royale de David. Il était un ancêtre du Christ (Mt 1.12) !

Abandon de la maison de l'Éternel (Né 13.1-11)

Néhémie est connu pour avoir reconstruit la muraille de Jérusalem, mais il accomplit beaucoup d'autres tâches encore plus difficiles. Les six premiers chapitres du livre tournent autour de la reconstruction de la muraille ; les sept derniers chapitres parlent de son rôle de gouverneur du Juda. Il est plus difficile de réédifier un peuple que de rebâtir une muraille.

Le chapitre 13 parle de la tâche la plus difficile de Néhémie. Après avoir siégé comme gouverneur pendant douze ans, il retourna quelque temps à Babylone. Quand il revint à Juda, une grande partie de ce qu'il avait accompli était à refaire. Une question dans le verset 11 résume bien le problème : "Pourquoi la maison de Dieu a-t-elle été abandonnée ?"

Avant le départ de Néhémie, le peuple s'était engagé à faire la volonté de Dieu et à le glorifier (10.28-29). Cependant, ils ne firent rien de ce qu'ils avaient promis, mais firent tout ce qu'ils avaient promis de ne pas faire. Ils abandonnèrent la maison de l'Éternel.

L'abandon de la maison de l'Éternel entraîna l'abandon du service du temple et des sacrifices prescrits, mais cela impliquait plus encore. L'abandon du service du temple était un symptôme du déclin de la ferveur religieuse générale du peuple. Servir et glorifier Dieu avait pris la deuxième place dans leur cœur et leur vie.

La question est de savoir pourquoi. Notre texte donne plusieurs raisons pour lesquelles le peuple abandonna la maison de l'Éternel, et pour lesquelles il le fait aujourd'hui.

I. ON ABANDONNE LA MAISON DE L'ÉTERNEL PAR IGNORANCE (13.1-3)

- A. Voilà la base de tous les autres problèmes. Ils ne connaissaient pas la volonté de Dieu.
- B. L'ignorance se cache derrière tout abandon de la maison de Dieu, qu'il s'agisse de la présence au culte ou de l'engagement.

II. ON ABANDONNE LA MAISON DE L'ÉTERNEL PARCE QUE L'ON NE S'EST PAS SÉPARÉ DU MONDE (13.1-3)

- A. Les Juifs devaient se séparer des autres peuples (Dt 23.3-5). Par une association intime avec les païens, ils perdirent leurs qualités distinctives.

- B. Nous devons être un peuple séparé encore aujourd'hui (2 Co 6.14-18 ; Rm 12.2 ; Jc 4.4 ; 1 Jn 2.15-17). Nous devons être dans le monde mais pas du monde (Jn 17.11, 14-16).

III. ON ABANDONNE LA MAISON DE L'ÉTERNEL À CAUSE D'UN MANQUE DE PURETÉ (13.4-8)

- A. Les dirigeants étaient aussi touchés par l'esprit de compromis. Ils devaient se débarrasser de ce qui les rendait impurs avant de pouvoir résoudre le problème.
- B. Nous devons avoir une pensée pure (Ph 4.8) et une vie pure (Jc 1.27 ; 1 Tm 5.22).

IV. ON ABANDONNE LA MAISON DE L'ÉTERNEL À CAUSE DE L'AVARICE (13.10-13)

- A. Néhémie prit des mesures pour s'assurer que la dîme était payée.
- B. Le Nouveau Testament n'exige pas que nous offrions la dîme, mais nous dit de donner (1 Co 16.2 ; 2 Co 9.6-7).

V. ON ABANDONNE LA MAISON DE L'ÉTERNEL PARCE QUE L'ON PENSE QUE LE JOUR DU SEIGNEUR EST COMME LES AUTRES JOURS (13.15-17)

- A. La sabbat était mis à part pour que le peuple pense à Dieu.
- B. Un de nos plus grands défis aujourd'hui est la sécularisation du jour du Seigneur. Aidons-nous à résoudre le problème ou y contribuons-nous ?

VI. ON ABANDONNE LA MAISON DE L'ÉTERNEL EN ÉPOUSANT QUELQU'UN QUI ÉLOIGNE DE DIEU (13.23-25, 28)

- A. Il est difficile de servir Dieu quand votre conjoint vous tire dans l'autre direction.
- B. Voir 2 Corinthiens 6.14.

CONCLUSION : deux choses ressortent de ce chapitre :

- A. Néhémie aimait la maison de l'Éternel. Aimons-nous l'Église (1 Tm 3.15) ?
- B. Lorsqu'il fallait accomplir la volonté de Dieu, Néhémie faisait le nécessaire. Et nous ?